

POR: MIGUEL ÁNGEL MARTÍNEZ

LA Facultad de Odontología de la Universidad de El Salvador, consigue los objetivos del nuevo modelo curricular, al orientar su quehacer hacia el resto del país

Durante el año de 1990 se abrieron 10 clínicas comunitarias en zonas marginales de San Salvador. Estas clínicas funcionan en condiciones difíciles, tanto que los estudiantes hacen uso de su creatividad para lograr condiciones mínimas a fin de brindar atención a los habitantes de estas comunidades.

Lo importante es el esfuerzo que estos futuros profesionales están haciendo, al convivir y palpar una realidad



EN EL MARCO DEL NUEVO CURRÍCULUM

FACULTAD DE ODONTOLOGÍA SE INTERNA EN COMUNIDADES

social. Es de lamentar que estando a las puertas del Siglo XXI, los gobiernos de turno le dan muy poca importancia a esta población o la dejan a su suerte.

Estos jóvenes que se forjan en la praxis de un cambio curricular, ven que es necesario introducirse en el medio para formarse en un espíritu de servicio hacia su pueblo, y lo hacen convencidos de que no basta solamente con los conceptos filosóficos y sociológicos.

Por otra parte, para prestar sus servicios a la Comunidad, los estudiantes son asesorados por tutores y docentes, quienes realizan Proyección Social paralelamente a la investigación y a la docencia.

En este contexto, los estudiantes proporcionan atención primaria en el área de promoción de la Salud y Clíni-

ca. Es así como los futuros odontólogos hacen énfasis en los niveles de promoción de la Salud y la atención específica.

Al respecto se entiende la promoción de la Salud, como el hecho de ir creando hábitos de higiene y prevención de enfermedades en la población, por un lado, y por otro, la elaboración de diagnósticos para que la comunidad se sienta parte de este proceso. En el mismo orden, estudiantes de segundo y tercer ciclos realizan esta tarea, y dejan la atención específica en manos de universitarios que cursan los últimos semestres de la carrera, éstos en condiciones de detectar enfermedades bucales, prevenirlas o minimizarlas.

Asimismo, los estudiantes en su proceso de formación profesional, reciben

conocimientos básicos de lo que es el apoyo epidemiológico, el cual se clasifica en las siguientes áreas: Promoción de la Salud, Clínica e Investigación.

En tales herramientas los futuros odontólogos van a las comunidades y centros asistenciales a realizar sus primeras experiencias; brindan atención primaria en el área de la Promoción de la Salud, hasta llegar a los últimos años de la carrera con la capacidad de elaborar sus propios cuadros epidemiológicos.

En cuanto a la aceptación de parte de la población, se puede apreciar que en la mayoría de las comunidades son bienvenidos, aunque no faltan lugares que muestran cierto rechazo a cualquier presencia de la Universidad, pero esto es comprensible, y se debe

a la constante propaganda antiuniversitaria que lleva a cabo el gobierno en contra del Alma Mater, lo cual se manifiesta en las relaciones entre la institución y entidades del Estado, cuando éste último rechaza a la Universidad de El Salvador, eso ocurre por el hecho de tratar de identificarse con las luchas del pueblo y declararse como una Universidad Popular, Democrática, Libre y Humanista, lo que contrasta con los objetivos del gobierno arenero, el cual se empeña en defender a una minoría oligárquica y los intereses de compañías transnacionales que operan en nuestro país

Por otro lado, los cambios que están operándose en la Universidad de El Salvador presentan algunas dificultades en las Unidades de Salud en relación con el nuevo currículo; sucede que los odontólogos educados bajo el

antiguo currículo, desearían que los estudiantes novatos realizaran ya tareas complejas propias de los estudiantes de ciclos superiores, pero en realidad no están preparados para tal situación, ellos realizan tareas acordes con sus conocimientos, especialmente relacionadas con el área de Promoción de la Salud, sin embargo no hay duda de que cuando estos jóvenes lleguen a ciclos superiores, estarán mejor preparados que cualquier profesional que se ha formado con métodos tradicionales de enseñanza

El nuevo profesional que la Universidad de El Salvador está formando, desde sus primeros años, recibe conocimientos teóricos y prácticos, así relaciona Universidad y Sociedad, y privilegia en ésta a los sectores más desprotegidos

Por otro lado, es imprescindible la elaboración de los diagnósticos que reflejen el estado de las comunidades además, investigar aspectos de Salud, Educación medios de subsistencia, qué producen, si son o no son propietarios de los terrenos que ocupan, posición política, sin pretender llegar a imponer ideologías o formas de comportamientos de la noche a la mañana

En otro contexto, a pesar de las diferencias entre instituciones oficiales y la Universidad, la Facultad de Odontología desarrolla programas en el área docente e investigación conjuntamente con el Ministerio de Salud Pública, para ello cuenta con una Sala de Cirugía en el Hospital Rosales, además de desarrollar sus propios programas dirigidos hacia la población de menores recursos

